

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR,

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 7 DE SETIEMBRE DE 1909

Nº 1682

## Para Quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00

## CORRESPONDENCIA

DE 27 DE ABRIL

—o—

Setiembre 2 de 1909.

Sr. Redactor de *El Pacifico*  
Puntarenas.

Tengo gusto en comunicar á los lectores de su brioso semidiario, que la campaña electoral se libró aquí con muy buen orden, gracias, entre otras cosas, al celo del activo Agente de Policía don Policarpo Gómez y á la moralidad del Partido Republicano que bastó á soportar las constantes provocaciones de los rojos.

Y aunque parece extraño, es lo cierto que el único bochicho que se vió, fué provocado por el famoso Chico Faerron, quien dirigió insultos chocarreros al digno y prudente amigo nuestro don Trinidad González.

Debe saber, señor Redactor, que en otro tiempo, cuando Faerron halagaba la esperanza de incorporar á las filas del civilismo al amigo González, le decía, para destruir las evasivas de éste, que ya era de hecho ciudadano costarricense, desde luego que había ejercido cargos públicos en este país; y que por lo tanto nada se oponía á que trabajase con ellos etc. etc.; pero hoy que ha visto á González trabajar decididamente por el digno candidato del republicanismo, se ha olvidado de aquella su opinión, y porque González reconviene á un civilista para que dejase en libertad á los sufragantes jimeistas, se le vino Faerron en actitud provocativa é innoble, llamándole nicaragüense pernicioso, inconsciente, inhabilitado para inmiscuirse en la política costarricense etc. etc.

El amigo González reveló su indignación por tales indignidades manifestándole: que solo de un palurdo pudo él esperar tales chocarrerías, jamás de todo un señor abogado á quien habla creído muy alto en materia de cultura individual.

Nosotros, los del montón, que estamos muy lejos de saber lo que el abogado ese podía producir, nos quedamos asombrados de sus provocaciones y de la presión que trató de ejercer sobre la Junta, amparado por el Presidente de ella que accedía á todo lo que Faerron indicaba, como si fuese su director.

La generalidad se preguntaba si en realidad aquel señor era liberal no, pues casi nadie le había visto la cara hasta ese día por estas tierras. Muchos alegaban que él no tenía derecho para esperar nada de ellos pues si algo sabían de su persona era su enemistad hacia Santa Cruz y sus groserías contra sus habitantes, á quienes en cierta ocasión llamó "patanes asoleados".

Hoy parece que algo necesita de nosotros y tras eso llega; pero sospecho que se quedará con la gana.

De esto que el llamó su Puerto Arturo solo lleva un consuelo: el de poder anular las mesas triunfantes.

Para ser honrado tenía que principiar por acusarse él, cuyos actos fué lo único incorrecto que aquí se observó, y luego á las Juntas Electorales que fueron sus cómplices á la vista de todos los sufragantes. Hasta mi próxima.

Corresponsal

## REMITIDO

### Una Injusticia Judicial

A treinta días de arresto fué condenado por la autoridad el señor don Pedro Campos, honradísimo vecino de este puerto, á quien unos ladrones de madera enredaron como enebridor del robo por el afán de procurar su propia defensa.

La declaración de los verdaderos autores del robo fué lo único que sirvió de base á la autoridad para condenarlo como cómplice, sin tomar en cuenta que no encontrándose en poder del señor Campos el cuerpo del delito ni rastro alguno que pudiera condenarle, la sola declaración de los ladrones no debía prevalecer ante los largos años de constante trabajo honrado que ha caracterizado la vida correctísima de don Pedro Campos y su familia, que gozan de la mejor reputación.

Si para algo deben servir al hombre sus antecedentes, es sin duda para que en casos como el del señor Campos, resguarden su honra de la calumnia y de la infamia.

Mas no le valió á don Pedro ni su edad, ni sus antecedentes, ni su capital, ganado positivamente con el sudor de su frente, condiciones todas que debieron alejar la más leve sospecha de complicidad de su parte en el delito de robo de unas tablas, para que no fuese condenado como cómplice.

El señor Campos, en definitiva, cuando vió que la fatalidad clavaba en él sus negras garras de modo despiadado, trató de alejar la humillación pidiendo la conmutación de la pena por dinero, conmutación que obtuvo por \$ 101 los que pagó en seguida.

Nada significa para él, hombre de trabajo y de un regular capital completamente saqueado, los \$ 101, pero lo tiene profundamente atormentado la idea de haber sido condenado por un delito en que jamás creyó verse envuelto durante los días que le faltan de existencia.

Mas es el Sr. Campos demasiado conocido, su honradez acrisolada es por toda ésta sociedad reconocida y debe tener él la convicción de que ese error judicial no menoscaba en lo más mínimo el concepto de hombre limpio en que el puerto y quienes lo conocen lo han tenido siempre.

Uno de sus conocedores.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CA

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8 p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9:00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrion, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10:00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

NOTA:—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirie, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

## T. ASSMANN & CA IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Deposito: Puntarenas, donde

ELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

## AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

## EL PACIFICO

## Recompensa al mérito

Con especial placer colocamos en el puesto de honor de nuestra hoja la moción que anoche hizo en la sesión municipal el regidor propietario don Macedonio Esquivel.

Ella y la entusiasta aceptación de que fué objeto, evidencian que los pueblos saben apreciar el mérito y glorificar á los hombres que sin llevar otro objetivo que el cumplimiento del deber, marchan de frente sin que los baches y las asperezas del camino logren jamás llevar la vacilación á su sano propósito, ni mucho menos detener el paso ni siquiera buscar veredas que faciliten el tránsito y pongan sus carnes á cubierto de las desgarraduras de la zarza.

La moción á que venimos refiriéndonos dice así:

SEÑORES MUNICIPALES:

Este Municipio tiene deseos, ha tiempo, de formar una plaza pública en las Playitas de esta ciudad y, como es una verdadera necesidad de ornato para el lugar, que se deberá llenar en no tardados días, me permito proponer que se proceda á su formación y que se le llame,

"PLAZA GONZALEZ VIQUEZ"

Deber inherente á los Municipios, y representantes de los pueblos es el de perpetuar el nombre de aquellos que, elevándose sobre el nivel común de los demás hombres, legan su memoria á la posteridad y con el resplandor de sus virtudes, alumbran á los que les han de suceder, el camino tan esbozoso como oscuro, de la política y del Gobierno.

En el momento actual que atravesamos, cuando aún están vivos los detalles de la contienda política que acabamos de tener, pareceme estar en mejores condiciones de pedir un acto de justicia; pues, to que mañana, podríase creer que desfiguró los hechos y trastornó el raciocinio, para sorprender la opinión, y derivar de ella una conclusión poco conforme con la realidad.

Todos los Costarricenses somos testigos de la superioridad de espíritu de que el actual Mandatario de la República acaba de dar público testimonio, manteniendo, en la hora de prueba, respetadas las instituciones, ileso la imparcialidad, ejercidos los derechos y sin tropiezos la libertad. Colocado en una situación harto difícil, pudo pasar los largos meses de borrasca electoral, sin lesionar la ley, ni comprometer su neutralidad.

Actos como ese, en un país cuya educación cívica es aún muy elemental, donde hay más celo político que cordura; donde las pasiones, muchas veces, dirigen los actos y escaminan los acontecimientos, dan sobrado motivo para comprometer la gratitud nacional, y para que los pueblos cediendo á un sentimiento de elevada justicia, quieran mantener la memoria de los hombres virfuosos; y, en atención á lo que dejo dicho, desearía que acordaras la formación de la Plaza con el nombre del actual Presidente, mientras nos es dado colocar en el centro de ella, una estatua, que perpetúe en bronce el recuerdo glorioso de tan ilustre Mandatario".

Como dijimos al principio la moción fué acogida por el Municipio con verdadera satisfacción

y aplauso.

Por lo que respecta á la parte final de esa moción, ya saben nuestros lectores que hará tres meses lanzamos la idea respaldada con la firmas de don Serafín Saravia y don Juan Suñol, de perpetuar en bronce esa alta personalidad por medio de una estatua erigida con fondos recaudados entre los porteños por suscripción voluntaria.

La idea fué acogida con gusto por cuantos nos leyeron y creemos que es el momento de llevarla á la practica.

Desde el próximo número principiaremos á publicar la lista de los contribuyentes para la creación de esa estatua complemento, de la "Plaza González Víquez".

## EL TERROR EN NICARAGUA

Escandalosos asesinatos y persecuciones infames

Ayer no más dijimos teníamos la convicción de que el Gobierno de este país no complacería al de Nicaragua en su tenebrosa pretensión de obtener la entrega de los revolucionarios de Ometepe, so pretexto de conceptuarlos criminales comunes.

Para hacer luz en el asunto, á fin de que no sea sorprendido este Gobierno, vamos á publicar unos cuantos datos tomados de la propia prensa oficial de Zelaya, en que se califica aquel movimiento de "fracasada revolución" y antes, hoy, como vía de preámbulo, una carta de esas que siempre nos llegan de allá por el *Correo de las brujas*, en la cual se relatan de modo descarnado los horrores que con motivo de esa fracasada revolución se han cometido y se cometen.

He aquí la carta:

"Como los acontecimientos que se verifican en Nicaragua, de carácter político, suelen ser tergiversados tan luego pasan la frontera y esto da ocasión al Gobierno del General Zelaya para que en el extranjero se forme una opinión favorable á sus planes y miras ambiciosas, vamos ahora á tomarnos el trabajo de hacer un breve relato de los sucesos últimos de Ometepe, ó mejor dicho, de la revolución fracasada que encabezó el Coronel don Manuel Montoya y que dió principio con el asalto de los cuarteles de Alta Gracia y de Moyogalpa el 29 del mes de junio pasado.

Antes de pasar adelante, conviene advertir que la situación de Nicaragua ha llegado á un extremo sumamente grave, pues cada día se aflojan más las cadenas con que Zelaya tiene sujeto á este pueblo desde hace 16 años largos y orneles. La desmoralización administrativa cunde por doquiera y hasta los mismos "amigos del Gobierno", es decir, el círculo personalista que ha rodeado siempre á Zelaya y lo ha apoyado y seguido en todos sus atentados, ese círculo—repetimos—se muestra hoy muy contrariado y descontentadizo por las nuevas orientaciones que Zelaya ha dado á su política, deslizándose completamente de los amigos y compañeros que ayer no más fueron su sostén, su poder y su fuerza.

Pero no se crea que esas "nuevas orientaciones" á que nos referimos favorecen á Nicaragua y á sus hijos; todo lo contrario: lo que el tirano pretende ahora es perpetuarse en el poder, haciendo á un lado, desde luego, esos falsos ideales de la escuela liberal que siempre ha hecho a larde de defenderlos. Y naturalmente, si de nada le sirven ya los "principios" de su credo político, para menos le servirán aún sus nexos con los individuos que se dicen pertenecer á esa agrupación. El nombramiento reciente del doctor Julián Irias, como Ministro General y el *descharche* de muchos empleados importantes, confirma lo que hemos dicho acerca de las nuevas orientaciones del Gobierno nicaragüense.

Dejando por ahora estos comentarios, vamos á ocuparnos de los hechos ocurridos en Ometepe durante el pasado movimiento revolucionario del Coronel Montoya.

Este Jefe pertenecía á la falange de los amigos del General Zelaya, y convencido, sin duda, de la necesidad en que se hallaban

## Repastos frescos y abundantes

En la hacienda *La Lombardia* se alquilan potreros de pará y guasa hasta para cuatrocientos novillos, garantizando pastos verdes hasta en los meses de Abril y Mayo.

Entenderse en Las Cañas con Juan Lippi y en este puerto con

JUAN FAIT.

Puntarenas, 15 de julio de 1909

## DR. JULIO AGUILAR

MÉDICO Y CIRUJANO

Residencia y Despacho en la Botica de R. G. Veranes  
Horas de consulta de las 7 a. 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Consultas gratis á los pobres

HORAS { de 7 á 11 a. m.  
y de 1 á 5 p. m.

## BREVAS

## "LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de éstas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y H<sup>no</sup>.

San José y Limón

## BOTICA

DE

## PUNTARENAS

## R. G. Veranes

despacho de los Doctores

Julio Borbón--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSUTAS:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

## EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Jun 6, de 1909.

## MAN CHON SING &amp; Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en se los días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Los nicaragüenses de trabajar patrióticamente en el sentido de mejorar la condición política del país, reactivó desde hace algún tiempo separarse de su antiguo amigo para pasarse a las filas revolucionarias.

A principios de este año, Montoya encabezó un movimiento revolucionario en Ometepe que no tuvo ningún resultado práctico, y últimamente, el 29 de junio, repitió su plan, sin que en esta vez, como en la anterior, el triunfo coronara sus esfuerzos.

Sin embargo, vale la pena de consignar para la historia los hechos ocurridos en la isla en el citado mes de junio.

Con el fracaso de la toma del vapor *Victoria*, el 30 de junio, Montoya desistió de llevar delante su plan; y cuando las tropas del Gobierno llegaron a Ometepe, el 1º de julio, ya las fuerzas revolucionarias y su Jefe habían abandonado la isla, quedando solamente en ella sus pacíficos madereros, gente toda honrada y laboriosa.

El Coronel Roberto O. Bone, Delegado del Gobierno, se presentó en Ometepe, desembarcando en Moyogalpa, a la cabeza de 400 ó 500 hombres de tropa. Claro es que este Jefe no encontró resistencia alguna, ¡qué había de encontrar!—, pues como habíamos dicho, Montoya había abandonado ya toda la empresa. Los isleños, sí, se hallaban todavía atemorizados por la revuelta que acababa de pasar y por las consecuencias que ya preveían.

Bone, seguido de sus secuaces, lo primero que hizo al poner pie en tierra fue perseguir á todos los habitantes de la isla, sin distinción de personas ni de sexo. La soldadesca, sugestionada y ébria, como su Jefe, tuvo una especie de frenesí, parecía poseída de un furor canibalístico; de una sed insaciable de sangre humana, y á la voz convenida de Bone, esa muchedumbre mecanizada se arrojó con ímpetu á cometer toda clase de atropellos y de crímenes. Los ciudadanos de la isla, los infelices isleños, los pacíficos moradores de Ometepe que no temen al titán que hace estremecer la isla con sus rugidos subterráneos (El volcán de ese nombre), temblaron de espanto ante aquella soldadesca desenfrenada que los perseguía, les daba alcance, para en seguida vapulearlos y fusilarlos. Sí, muchos hombres inocentes se revolcaron en su sangre y otros vieron, arrodillados, cavar su fosa antes de ser ejecutados por las armas homicidas del Gobierno liberal de Nicaragua. Aquello era espantoso: una orgía de sangre á la orilla del gran Lago y al pie del volcán magestoso é imponente. Si un europeo hubiera presenciado escena semejante, se habría imaginado transportado al centro del Africa ante un festín de antropófagos. Porque Bone y sus esbirros hacían alarde de un salvajismo sin precedente en las luchas políticas de nuestros países.

Patrullas de soldados recorrían los caseríos y valles, incendiando las casas y atropellando á las mujeres y niños.

El Delegado Bone dió un decreto ofreciendo garantías á todos los que se presentasen. Muchos isleños, conñados, concurrieron en masa, pero Bone, en vez de cumplir su promesa, los redujo á prisión.

Entre los presentados se hallaba el honrado artesano Simón Alvarez (a) *Simoncito*. Este, al abandonar Montoya la isla, quedó encargado por el Jefe revolucionario para que guardara el orden en Altamira, mientras se restablecía la tranquilidad en los ánimos.

Una noche ordenó Bone que *Simoncito* fuera conducido en las ancas del caballo que montaba un soldado á un paraje desierto, cerca del pueblo. Allí ordenó Bone que cavaran una sepultura, y *Simoncito*, al ver preparativos tan siniestros, dijo: "Si yo hubiera sabido el triste fin que se me esperaba en este lugar, habría antes encomendado mi alma á Dios llamando á un sacerdote."

Entonces el Coronel Claudio Vazquez, segundo de Bone, le contestó brutalmente: "Confésate con el diablo."

*Simoncito* se arrojó debajo de un árbol y oró fervorosamente antes de morir. Luego dirigiéndose á sus verdugos, dijo: "Ruego á ustedes un favor antes de ser fusilado, y es que este pañuelo con que estoy vendado se lo entreguen á mi mujer..." No pudo terminar la última palabra, porque una formidable descarga ahogó en sangre aquella voz.

Otro de los fusilados de que se tiene noticia fué el joven de 16 años Jorge Carrillo. Este se hallaba de alta en el Resguardo que sorprendió Montoya en Altamira, quien lo obligó á que continuara bajo su servicio. A Carrillo se le formó una farsa de proceso que duró dos horas; pero Bone dijo que á los *traidores* no se les nombraba defensor.

Presenciaron las ejecuciones anteriores, Bone, Vazquez y sus oficiales. Este Coronel Claudio Vazquez es el mismo que hace poco, días después de los fusilamientos de la isla, asesinaba cobardemente en las calles de Masaya al Coronel don Juan Caparro, de cuyo crimen se ha ocupado la prensa de Nicaragua.

Después ha venido el castigo colectivo para toda la isla. Se han suprimido las Municipalidades de Moyogalpa y Altamira y se ha prohibido el comercio en las

poblaciones vecinas de tierra firme; ya los vapores no llegarán á dicha isla ni tampoco las embarcaciones de vela; la isla se halla bajo el régimen militar. La mayor parte de los habitantes varones de Moyogalpa y Altamira se encuentran en la Penitenciaría de Managua, 200 hombres más ó menos. En esto se ha usado del sistema mexicano.

A última hora fué villanamente matado por la custodia de la Penitenciaría el apreciable joven Asunción Ortega, de Buenos Aires en el cuerpo donde trabajaba; y para mayor sarcasmo, Zelaya dió á su hermana orden de libertad en la tarde, cuando había sido ultimado á las 9 de la mañana.

INFORMACION

La nueva Directiva

Ayer á las 2 p. m., y de conformidad con la disposición vigésima primera de los Estatutos del Club Social de Puntarenas, se procedió á la elección de la nueva directiva, la cual quedó formada así:

- Presidente - Don Seraffa Saravia
- Vice Prate. „ Enrique MacAdam
- Srio. Lic. „ Octavio Moya
- Pro Srio. „ Miguel Cárdenas
- Tesorero „ Macedonio Esquivel
- Fiscal „ Alberto Delgado
- Vocal „ Diego Chamorro
- „ „ Gonzálo Lizano G.
- „ „ Juan M. Rodríguez
- „ „ Manuel Burgos
- „ „ Víctor Céspedes
- „ „ Teodoro Roiz
- „ „ Francisco Bonilla

Pnts. 5 de Stbre. de 1909.

Quien siembra vientos...

Telegrama de San José

A *El Pacífico*.

Stbre 6

Señor don Juan de Dios Matus.

Tovar huyó de San José, llevándose todas sus infamias y desvergüenzas.

Imposible saber de su paradero.

Afmo.

Salustio Quiros

"Al negocio"

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio.

Salvador Arauz.

Punts., Stbre. 6 da 1906.

Un cucharilla

Probablemente así llamarán mañana al Síndico Fiscal de esta ciudad, pues va á pedir se anule un ingreso anoche acordado, sin justicia y contra su opinión

Remate

No habiendo tenido verificativo el remate de las 403 trozas de Cetro del Veleró "VESTRE MOLLAND" anunciado para el día 3 del presente mes, se sacan nuevamente á remate para las 2 de la tarde del día quince del presente mes.

El remate será sin base, quedando por lo demás las mismas condiciones de mi aviso anterior.

El remate será en mi oficina de esta Ciudad.

Puntarenas, Stbre 6 de 1909

El Corredor Jurado

S. SARAVIA

El Juez se ablanda

Con este título corre un suelto en el número último de *El Pacífico*. En él damos cuenta de varios sobresimientos dictados por el Juzgado criminal de esta Provincia. Como allí se menciona el nombre del Dr. Manuel Pasos, debemos decir en obsequio de la conocida y grisolada reputación de éste abogado, que ni de cerca ni de lejos hubo sombra de responsabilidad contra él. El señor Pasos autenticó, en un escrito, dos firmas verdaderas, y después intercalsaron—no sabemos si verdaderas ó falsas—otras firmas sin conocimiento del autenticante, y desde luego, sin su

Fibrocimiento Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del **FIBROCEMENTO** para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de **Ramón Araya y Cia.**, a donde pueden pasar á verlo y saber precios. Puntaregas, 12 de diciembre de 1908.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

AZUCAR DE PRIMERA CLASE

de Ingenio de Grecia de don G. Niehaus

Tango la agencia para la venta de esta azúcar, y venderé á los siguientes precios:

Partidas de 10 ó más quintales á.....14.00 por quintal  
Cantidades menores á.....15.00 por quintal

Puntarenas, Setiembre 1 de 1909

S. SARAVIA

Atención

Se vende un Grafófono, de la mejor marca, con elegante bocina de roble. Lo complementan CIENTO preciosas selecciones en discos dobles, que tienen una pieza por cada lado, de la afamada fábrica *Columbia Phonograph y Co.* de New York. Garantizado y á toda prueba de solidez y sin ríbal en el sonido, se da todo por el ínfimo precio de [¢ 400.00] cuatrocientos colones.

Para cualquiera otros informes anteársela con

HIGINIO AGUILERA F.



Gabinete Dental Eléctrico Del Dr. MIGUEL H. FULTON CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 a 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m. En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Azúcar del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Co.

EDERICO APESTEGUI.

Ropa Hecha Sotrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante sano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidades inmejorables corriente de moda, unido al precio muy módico. Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

FABRICA DE JABONES TEODORO ROIZ Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS LAS RATES

colpa.  
Y, entendemos que desde el punto en que se sobreescribió definitivamente, fué porque no había culpa imputable a persona alguna.

**Próximo enlace**

Acaba de concertarse en la aurrifera mina Tres Amigos, el enlace matrimonial del activo e inteligente jefe constructor que, durante muchos años ha estado al servicio de esa mina, Mr. Geo. L. Doight, originario de San Francisco de California, con la estimable señorita M. J. Hudson de New York.

La boda se verificará en breve y probablemente en la capital de esta República.

Le anticipamos á la enamorada pareja nuestros votos por su felicidad.

**Música y solfeo**

Julio Osma, ofrece sus servicios como profesor de piano, teoría y solfeo, á la Sociedad de este puerto.

Se hará cargo de lecciones á domicilio. Para condiciones, entenderse con el interesado, en la Dirección de la Escuela de Varones.

**Aviso al público**

Para los efectos de ley, hago constar que mi establecimiento de comercio situado en la ciudad de Liberia, llamado "Man Gen", lo he vendido desde el día catorce de junio del corriente año, á don José Alah.

Liberia, agosto 31 de 1909.

Por Man Gen—FRANCISCO LI.

**A solicitud de partes ELECTORES**

**DISTRITO II**

(Pitahaya; Puerto Alto, Ciruelitas, Chacarita y Aranjuez).

**Propietarios**

Alejandro Molina  
Rafael Castillo  
Gregorio Canessa

**Suplente**

Juan Francisco Torres C.

**DISTRITO III**  
(Chomes, Lagarto, Morales, Manzanillo, Abacogares y Sarmiento)

**Propietarios**

Nicolás J. Torres  
Eduardo Mena Dent  
Jesús Quirós

**Suplente**

Agustín Quirós

**DISTRITO IV**  
(Lepanto, Cobo Blanco, Corozal, Canjel y Jicaral)

**Propietarios**

Roberto Rohmoser  
Abel Sánchez Barahona  
Gerardo McAdam Revelo

**Suplente**

Carlos Bejarano

**DISTRITO V**  
(Paquera, Jigante, Rio Grande, Curú, Tambor y Chira)

**Propietarios**

Martín Castillo H.  
Octavio Moya Saravia  
José Amador Uriza

**Suplente**

Luis Oviedo

**DISTRITO VI**  
(Miramar, San Miguel y Barranca)

**Propietarios**

Juan de Dios Matus  
José González  
José Arias Sánchez  
Juan Manuel Rodríguez  
Alfonso Salazar  
Ezequiel Arce

**Suplentes**

Francoisco Micó Ruiz  
Anselmo Zumbado Vargas

**DISTRITO VII**  
(Buenos Aires, Terraba, Boruca y Golfo Dulce)

**Propietarios**

Manuel J. Grillo Alvarado  
Arturo Araya Vargas  
Lupario Granados  
Francisco Bermúdez  
Celso A. Ortega Noguera  
Augusto J. Grillo Ocampo

**Suplentes**

Amadeo Castillo Alemán  
Belfort Ramírez Solera.

**HACHEROS LABRADORES!**

Se necesitan inmediatamente cincuenta buenos hacheros y labradores para un corte de maderas. Para informes dirigirse á

**MAX. DIERMISER**

Puntarenas.

**Cosas de la Política**

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. —Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

**VEÁSE LA TARIFA**

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50  
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... \$ 3.00  
Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00  
Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50  
Desayuno..... \$ 0.25  
Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25  
Cama, una noche..... \$ 1.00  
Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente

*Pensionistas—Precio convencional*

El Propietario  
**FERNANDO MAGRI**

**ASEKRA EKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.**

**ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS**

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenfaro, Cedra, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tablas de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y coronas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

**Gran reducción de Precios.** Se encarga de cualquier clase de construcciones.

**La Ciudad de LONDRES**  
A. ASCH & BROS  
EN SAN JOSE

Con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

**ITINERARIO**

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Setiembre de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 3	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	Miér. 10	7 p. m.	11 p. m.	5 a. m.	11 a. m.	Viernes 10	4 a. m.	8 a. m.	11 a. m.	3 p. m.
Lunes 6	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Jueves 9	1 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	Id 24	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Sábado 11	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 16	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.					
Martes 14	6 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 a. m.	Miér. 22	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.					
Viernes 17	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	Jueves 30	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.					
Lunes 20	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.										
Sábado 25	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.										
Martes 28	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										

**OBSERVACIONES:**

- 1ª—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
  - 2ª—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
  - 3ª—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4ª—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
  - 5ª—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferrocarril del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE:—**Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

**ATENCIÓN:—**Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.  
El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

**TARIF de pasajes y fletes**

Pasajeros	1ª a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3 00
id "	2ª "	2 00
id "	1ª á Manzanillo	2 00
id "	2ª "	1 00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
carga á Manzanillo	.040
garrafon lleno (15 litros á	.050
vaño á Bebedero y Jesús	.025
cada pié cúbico á	.025
montura	.025
cuero, de res	.025

**LA EMPRESA**

Lib. El Pacifico